



UNA INTERPRETACIÓN HERMENÉUTICA DE LA FAMILIA CROCODYLIDAE EN LA COSMOVISIÓN MAYA

Ivonne Siegrid Schönleber Riusech¹, Jannu Lira Alatorre² y Javier Fernando Trejo Nava³

1 Escuela Nacional de Antropología e Historia, 2 Laboratorio de Análisis Lítico y Experimentación. Litoteca,, 3 Laboratorio de Análisis Lítico y Experimentación. Litoteca.. litoteca@gmail.com

En esta investigación se realizó un estudio hermenéutico de un reptil icónico en la cosmovisión maya. Para el presente análisis también fue considerado el medio ambiente para comprender como es que el cocodrilo llegó a ser un portador de múltiples significados encontrados en diversas representaciones de una sociedad ya desaparecida.

La hermenéutica es una herramienta teórica metodológica empleada principalmente en la interpretación de textos narrativos, actualmente empleada en otros campos como el filosófico, histórico y las ciencias sociales. Particularmente en este estudio de caso, el elemento textual a interpretar es el animal y su entorno, partiendo de su imagen, conducta, hábitos y comportamientos en su hábitat, el cual se contrastó con fuentes escritas, pictóricas y artefactos arqueológicos, como son las estelas 8, 10, 11, 12 y 25 de Izapa, y el juego de pelota de Chiche Itzá.

La importancia de esta propuesta y a diferencia de otras de corte simbólico e ideológico, es que la representación puede ser aun observada y "leerse" actualmente, apreciando patrones entre ambos textos, piezas y fuentes que conforman el registro arqueológico.

Los referentes culturales a los que se encuentra adscrita simbólicamente la familia crocodylidae en el imaginario de los académicos y producto de las investigaciones con base en el estudio de los antiguos grupos mayenses, presentó una correspondencia sumamente fidedigna a como pudieron ser concebidos los conceptos adquiridos mediante la observación de estos grandes saurios, apropiados ideológicamente y subsecuentemente plasmados materialmente.

Simbólicamente se observó un vínculo entre la polisemia atribuida a estos organismos que se encuentra ligada a estas criaturas y sus actividades vitales; donde un grupo humano otorgó significados para explicarse y dar sentido a su mundo.